



Nombre del Alumno: Susana García Zurita.

Nombre del tema: El Estudio de la Comunidad.

Parcial: II

Nombre de la Materia: Desarrollo comunitario.

Nombre del profesor: Luisa Bethel López Sánchez.

Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social y Gestión comunitaria.

Cuatrimestre: 5to

Pichucalco, Chiapas a 8 de abril del 2025

El estudio de la comunidad

Las comunidades están integradas por personas que comparten un espacio, cultura, tradiciones, valores, creencias, economía y también enfrentan problemas sociales que afectan sus vidas cotidianas. Cada miembro debe estar dispuesto a aportar y participar en el desarrollo de su comunidad, en conjunto a las dependencias y el gobierno, para mejorar las condiciones económicas y sociales para permitir el desarrollo de la comunidad.

El estudio a las comunidades, realza la importancia que estas tienen, para preservar su historia, cultura y conocer el estilo de vida de cada habitante y la manera en que se organizan, así como sus aspectos económico, social, político y cultural. Es importante que se logre la participación de los habitantes ya que se busca que tengan el conocimiento y sentido de responsabilidad ante la solución de las problemáticas que enfrentan, lo cual va a permitir diseñar soluciones que sean efectivas y puedan emplearse, abarcando los recursos que se cuenta tanto los programas de gobierno como lo que se encuentran en la misma comunidad.

Para realizar una investigación con éxito, se debe hacer a través de herramientas efectivas, algunas que utilizan las empresas, instituciones o gobierno son las encuestas y entrevista, lo cual permite reunir información para elaborar un plan y abordar problemáticas como la salud, pobreza, educación, discriminación, violencia entre otros, que afectan la calidad de vida de las personas. Un ejemplo de las instituciones que hacen uso de estos métodos es el INEGI, este es un organismo público mexicano, la cual realiza encuesta para recabar información sobre la población, la economía y la sociedad, lo cual las personas pueden acceder y analizar el desarrollo que ha tenido nuestro país, México.

Se deben seguir una serie de pasos al momento de realizar la investigación para recabar datos importantes y que son útiles para lo planteado. Primero se debe elegir la comunidad, establecer la fecha en que se visitara, ya que es importante para poder enviar una solicitud a la autoridad que representa la comunidad, para que conozca el trabajo que se realizara y se le entreviste, pues son los que tienen mayor

información de la población, por ejemplo, cuantos habitantes hay, a que se dedican, los recursos con los que cuentan, nivel de escolaridad, programas sociales que han beneficiado a la comunidad, entre otros. Antes de realizar la entrevista se debe elaborar una serie de preguntas de acuerdo al tema o la información que se quiere conocer, cuando ya nos encontremos en el lugar, debemos mantener siempre el respeto hacia las personas entrevistada y siempre dirigirnos con profesionalismo, y explicar el motivo de nuestra visita.

Después de recabar la información esta se debe ordenar y analizar, para realizar un plan de trabajo, donde se establece el objetivo en que se quiere trabajar y como se va a lograr, en esa planeación se debe colocar las fechas de las visitas a realizar en la comunidad, los recursos que se cuentan, material, económico y humano. Se debe plantear las actividades que se abordaran con los habitantes y buscar la participación para promover el cambio, seguido a ello se debe identificar las problemáticas y elaborar un plan para la solución de los problemas de la población que se trabajó, así como gestionar recursos a las instancias correspondientes, un ejemplo pueden ser despensas, servicio de recolección de basuras, útiles escolares para los estudiantes, solicitar el apoyo de profesionales en la salud para dar talleres informativos, esto con la finalidad de dar seguimiento y el compromiso que se adquiere con la comunidad.

De acuerdo a lo analizado en este ensayo, la investigación es de gran utilidad al aplicarlo en proyectos de comunidad, ya que permite generar un cambio social en las personas involucradas. En la experiencia que he tenido al realizar actividades en comunidades de parte de la universidad, me ha permitido visualizar las necesidades que tienen las comunidades en cuanto las infraestructuras, carecen de servicios básicos, que evita su desarrollo, no cuentan con escuelas que estén equipadas para tener educación de calidad, así como la carencia de servicios médicos, a pesar de todos estos desafíos que enfrentan siempre buscan trabajar en equipo para buscar la solución y hacer crecer su comunidad. Recordar que las comunidades son primordiales para el desarrollo en nuestro país, y se debe procurar buscar el bienestar de sus habitantes.

Bibliografía

El estudio de la comunidad. (2025). En UDS, *Antología de Desarrollo Comunitario* (págs. 38-47). Comitán de Domínguez.